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Выступление губернатора Орловской области А.П. Козлова 
на выездном совещании при первом заместителе 

Председателя Правительства Российской Федерации В.А. Зубкове

г. Орел       22 мая 2009 г.

Уважаемый Виктор Алексеевич!
Уважаемые коллеги!
Разрешите еще раз поприветствовать 

вас на орловской земле и поблагодарить 
за то внимание, которое Правительство 
России и вы лично, уважаемый Виктор 
Алексеевич, уделяете аграрным регио-
нам. 

Буквально месяц назад в ходе рабочей 
встречи в правительстве я докладывал 
вам о социально-экономической ситуа-
ции в области, антикризисных мерах, о 
ходе весенней посевной кампании. 

По итогам этой встречи регион полу-
чил поддержку в решении ряда важных 
вопросов. 

Помощь как нельзя более своевремен-
на. Область в полной мере ощутила нега-
тивные последствия экономического кри-
зиса. Ситуация непростая. И по бюджету, 
и по реальному сектору. 

Тем не менее наш агропромышленный 
комплекс не сдает позиций. Наоборот. По 
итогам четырех месяцев 2009 года про-
изводство сельскохозяйственной продук-
ции в хозяйствах всех категорий у нас 
составляет 121,7 процента к аналогично-
му периоду прошлого года. 

Перезаключен ряд соглашений с 
инвесторами на общую сумму свыше 10 
млрд. рублей. В оптимальные сроки про-
веден сев ранних яровых культур. Считаю, 
это в большой степени результат актив-
ной поддер жки Минсельхоза, Россель-
хозбанка, Росагролизинга. Рассчитываем 
также, что государственная топливная 
компания, которая создается, поможет 
нам в ходе уборочной.

В этом году почти на 70 тыс. гектаров 
засеяли больше, чем в 2008-м. Во всех 
категориях хозяйств посевная площадь 
составит порядка 1 миллиона 100 тысяч 
гектаров. 

В животноводстве, к сожалению, дру-
гая ситуация. К настоящему времени 
потенциал отрасли восстановлен лишь 
наполовину к 1990 году. 

Самый ощутимый импульс отрасль 
получила только в последние годы в ходе 
реализации нацпроекта и государствен-
ной программы развития АПК. 

По молочному животноводству есть 
положительная динамика. Построено два 
мегакомплекса, несколько комплексов — 
в стадии реконструкции и строительства. 
Кроме того, мы готовы поддер жать про-
грамму правительства по развитию 
семейных ферм, хотя в число пилотных 
регионов не вошли. Сегодня мы догово-
рились, что семейные фермы будем раз-
вивать в свиноводстве, тем более что 
потенциал есть.

Теперь — что касается отрасли свино-
водства конкретно. 

Исторически сложилось так, что в об-
ласти не было крупных свиноводческих 
комплексов. Однако зерновой потенциал 
позволяет значительно увеличить пого-
ловье свиней и объемы производства 
свинины.

Самым ярким примером современных 
высокотехнологичных проектов по 
свиноводст ву является проект компании 
«Эксима» — Знаменский селекционно-гене-
тический центр. Объем инвестиций в целом 
по проекту составит свыше 8 млрд. рублей.

С апреля 2007 года начался поэтапный 
ввод мощностей свиноводческого комп-
лекса (племрепродуктора) на 108 тыс. 
голов выходного поголовья (11 тыс. т сви-
нины в год) в Троснянском районе. Дан-
ный объект полностью введен в эксплуа-
тацию. 

Введены в эксплуатацию нуклеусы № 1 
и  № 2 на 1200 свиноматок каждый и нук-
леус № 3 на 600 голов в Орловском рай-
оне. В настоящее время в нуклеусах име-
ется 26 тыс. голов племенных свиней. 

Это позволит реализовывать свыше 60 
тыс. голов племенного чистопородного 
поголовья и 75 тыс. гибридных свинок. 
Уже поступили заявки на закупку племен-
ных свиней из многих регионов России и 
зарубежья.

Сдана в эксплуатацию станция искус-
ственного осеменения на 155 хряков с 
объемом производства 300 тыс. доз 
семени в год.

С целью получения поголовья свиней с 
высоким генетическим потенциалом про-
дуктивности и дальнейшей его реализа-
ции с голландской компанией «Хайпор» 
заключено соглашение о разведении и 
дистрибуции племенного поголовья. В 
соответствии с соглашением завезено 
свыше 3 тыс. племенных свиней четырех 
пород из Канады.

Заканчивается строительство племен-
ного репродуктора на 4800 свиноматок в 
Ливенском районе. Продолжается строи-
тельство откормочных площадок на 20 
тыс. голов единовременной постановки в 
Покровском районе, комбикормового 
завода мощностью 30 тонн комбикорма и 
10 тонн белково-витаминно-минеральных 
добавок в час, элеватора для хранения 
зерна на 100 тыс. тонн в Орловском рай-
оне, цеха убоя на 300 тыс. голов в год (с 
расширением мощностей до 1 млн. голов) 

с функциями более глубокой переработки 
свинины и производства широкого ассор-
тимента мясного сырья и мясных изделий 
в Кромском районе. Ввод в эксплуатацию 
данных объектов — в 2009 году.

Генетический центр обеспечит пле-
менным поголовьем товарные комплек-
сы, которые произведут на забой до 12 
млн. голов свиней в год. То есть дадут 
более 800 тыс. тонн мяса в год, или по 5,5 
кг на душу населения России.

Главным звеном в достижении показа-
телей является современная генетика. 
Это основа основ. 

На сегодняшний день Знаменский СГЦ 
— это крупнейший инвестиционный про-
ект. У него общероссийское значение. 
Это своего рода нанотехнологии в свино-
водстве, без которых мы не сможем дви-
гаться вперед и выполнить целевые инди-
каторы государственной программы.

Проект заслуживает того, чтобы полу-
чить федеральную поддержку. Прошу 
рассмотреть вопрос об участии Россель-
хозбанка в его финансировании. 

Объем потребного кредитования 
является очень крупным. Однако при 
отсутствии решения вопроса Зна-
менский СГЦ производственную 
деятельность продолжать в полном 
объеме не сможет. Это нанесет пря-
мой ущерб не только интересам об-
ласти, но и всей отрасли свиноводс-
тва в России.

Понятно, что вопрос не рядовой. Речь 
идет о принятии особого решения Прави-
тельства России. Нужны целевые кредит-
ные ресурсы Россельхозбанка. 

Тем более что Россельхозбанк у нас 
уже давнишний надежный партнер. Так, 
банком выданы кредиты агрофирмам 
«Ливенское мясо», «МТС-Змиевка», 
дочерней компании «Моссельпрома» — 
«Орелсельпрому». Для последней сумма 
выданных кредитных средств составляет 
более 1,2 млрд. рублей. В результате был 
реализован крупный проект и этим инвес-
тором. Завершается ввод комплекса на 
108 тыс. голов. Всего за 4 месяца 2009 
года «Орелсельпром» реализовал более 
2 тыс. тонн мяса в живом весе.

Просим по этому проекту также подде-
ржать кредитную линию. Это позволит 
уже в текущем году приступить к реализа-
ции проекта мегакомплекса на 120 тыс. 
голов свиней. 

Для эффективного функционирования 
отрасли необходима государственная 
поддер жка в развитии комплексной инф-
раструктуры: строительство современ-
ных боен, комбикормовых заводов, 
создание внешних коммуникаций, выде-
ление земли.

Одним из базовых направлений явля-
ется кадровое обеспечение. Здесь мы 
уверенно рассчитываем на Орловский го-
сударственный аграрный университет — 
один из ведущих аграрных вузов страны.

Особые проблемы, с которыми сталки-
вается отрасль, связаны с ветеринарной 
безопасностью. Специалисты высказы-
вают мнение о необходимости федераль-
ной гос программы по очистке террито-
рии от классической и африканской чумы 
свиней. Без строжайших запретительных 
мероприятий невозможен экспорт мяса, 
мясопродуктов, племенных животных.

Уважаемый Виктор Алексеевич, уважа-
емые коллеги!

Мы видим, что со стороны федераль-
ной власти многое делается для развития 
российского АПК. Очень важно, что идет 
разработка нормативных актов, регули-
рующих базовые вопросы, в частности по 
земле, по развитию сельских территорий, 
торговле сельхозпродукцией, по продо-
вольственной безопасности. 

Требуют пересмотра правовые и нор-
мативные акты к Федеральному закону «О 
племенном животноводстве».

Законодательные, юридические меха-
низмы жизненно необходимы, поэтому 
мы и просим вас поддержать регионы.

Орловские крестьяне в долгу не оста-
нутся и внесут достойную лепту в обеспе-
чение продовольственной безопасности 
России. 

Хочу еще раз поблагодарить всех, кто 
приехал сегодня в Орловскую область, и 
прежде всего вас, Виктор Алексеевич, что 
вы это совещание проводите здесь.

Спасибо большое за внимание!

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Также Е.Н. Климова подчерк-
нула, что всего за четыре 
месяца с начала года объ-

емы производства свинины на 
реализацию составили 4,5 тыс. 
тонн, в целом за год запланиро-
вано произвести 11 тыс. тонн 
свинины. С полным вводом всех 
мощностей предприятие будет 
производить почти 25 тыс. тонн 
свинины в год.

В.А. Зубков посетил строя-
щийся мясоперерабатывающий 
завод «Знаменский СГЦ», на пол-
ное завершение строительства 
объектов которого (цеха полу-
фабрикатов и колбасного цеха) 
компания рассчитывает получить 
кредитные ресурсы в размере 1 
млрд. рублей. Затем первый за-
меститель Председателя Прави-
тельства РФ ознакомился с высо-
котехнологичным производством 
готового к пуску комбикормового 
завода, осмотрел элеватор (Ор-
ловский район), полностью гото-
вый принять урожай этого года. 
Комбикормовый завод будет 
производить комбикорма 
нескольких видов, в достатке 
обеспечивать ими все поголовье. 
В нынешнем и в следующем году 
ООО «Знаменский СГЦ» увеличит 
площади обрабатываемых 
земель до 50 тыс. га, объем про-
изводства зерна планируется 
увеличить до 150 тыс. тонн.

Следующим объектом посе-
щения стала станция искусствен-
ного осеменения. В.А. Зубков 
детально интересовался техно-
логиями содержания животных, 
которые здесь будут использо-
ваться, объемами производства 
высококачественного семени. 
Племенные животные поступят 
на объект ровно через месяц, они 
будут содержаться в специально 
отведенном помещении, обору-
дованном по последнему слову 
техники с использованием опыта 
ведущих канадских предприятий, 
что позволит в несколько раз 
сократить затраты на труд. Затем 
В.А. Зубков встретился с сотруд-
никами лаборатории, которые 
рассказали о проводимых здесь 
исследованиях, направленных на 
строжайший контроль качества 
материала. К слову, работники 
лаборатории — выпускники 
Орловского государственного 
аграрного университета, после 
учебы проходившие стажировку 
в Германии.

— Генетическая работа — 
очень дорогостоящая, — подчер-
кнула Е.Н. Климова, — но мы 
идем на это, потому что понима-
ем, насколько важно заложить 
основы генетической работы в 
нашей стране, ведь конечная 
цель — развитие товарного сви-
новодства. Нужно перестать 
зависеть от импорта, и мы долж-
ны добиться этой независимо-
сти. Знаменский СГЦ обеспечи-
вает отечественные сельхозор-
ганизации абсолютно здоровым 
поголовьем, и это очень важно 
для того, чтобы потенциал всей 
отрасли поддерживался на высо-
чайшем уровне.

В ходе рабочей поездки отме-
чалось, что уже в настоящее 
время на всех действующих объ-
ектах Знаменского СГЦ содер-
жится 85 тыс. племенных живот-
ных. К концу года поголовье уве-
личится до 120 тыс. голов. 

Н.Я. Демин подчеркнул, что 
только те объемы, которые дает 
«Эксима», работающая и в других 
регионах РФ, способны покрыть 
до половины потребности стра-
ны в свинине, самой востребо-
ванной на сегодняшний день. 

— Нужно раскрутить этот 
«маховик» производства отече-
ственной свинины, ведь у нас в 
стране все для этого есть: корма, 
прекрасный климат, кадры. При-
дать нашему поголовью энергию 
роста, статус здоровья — и мы не 
будем ни в коей мере зависеть от 
импорта, — сказал Демин.

В настоящее время «Эксиме» 
требуется не менее пяти млрд. 
рублей на завершение строи-
тельства перерабатывающего 
предприятия и трех племрепро-
дукторов ООО «Знаменский 
СГЦ». По словам гендиректора 
центра Е.Н. Климовой, банк, с 
которым они сотрудничали, зна-
чительно повысил процентные 
ставки по кредитам, и сейчас 
только в силах государства 
помочь им в решении этих воп-
росов.

Первый заместитель Предсе-
дателя Правительства РФ 
В.А. Зубков высоко оценил рабо-
ту высокотехнологичного и перс-

пективного селекционно-генети-
ческого центра:

— Это совершенно новый уро-
вень работы, — отметил В.А. Зуб-
ков, — настоящий прорыв в части 
генетики и производства. Далеко 
не во всех странах есть центры, 
подобные тому, что создан в 
Орловской области. Это закон-
ченный цикл производства: от 
получения семени до выращива-
ния высокопородных животных и 
получения хорошего мяса. На 
всех этапах производственной 
цепочки ведется  работа на 
самом высоком уровне. Живот-
ные, которых здесь получают от 
чистопородного поголовья , тре-
буют в три раза меньше корма по 
количеству, но лучшего по качес-
тву: цикл выращивания значи-
тельно сокращен (в товарных 
хозяйствах он в два раза боль-
ше).  Существенна разница и в 
цифрах привеса. Качество мяса 
высокое — оно практически 
обезжиренное, особенно востре-
бованное сегодня рынком. Его  
себестоимость составляет 
40—45 рублей за килограмм. 
Тогда как свинина, полученная по 
старым технологиям, «обходит-
ся» производителям в 80—90 
рублей. Если в России будут 
работать три таких центра, мы 
сможем обеспечивать все товар-
ные хозяйства и население высо-
кокачественным молодняком.

В заключение рабочей поезд-
ки губернатор Орловской обла-
сти А.П. Козлов подчеркнул осо-
бую социальную значимость для 
региона такого стратегически 
важного объекта, как Знаменс-
кий СГЦ:

— Безусловно, высокоэффек-
тивная система производства, 
созданная Знаменским СГЦ, дает 
дополнительный доход в бюджет 
нашей области, — сказал губер-
натор. — С введением всех мощ-
ностей появятся дополнительные 
рабочие места; всего в СГЦ будут 
заняты 2—2,5 тысячи человек, 
которых обеспечат хорошей 
заработной платой. Социальная 
ответственность «Эксимы» высо-
ка, в настоящее время компания 
занимается строительством 
жилья для специалистов центра. 
Для региона инвестиции — это 
жизнь, — подчеркнул губерна-
тор.

Затем в Орле состоялось и 
выездное совещание Пра-
вительства РФ с единст-

венным вопросом в повестке дня: 
«О состоянии свиноводческой 
отрасли в Российской Федера-
ции», которое провел первый за-
меститель Председателя Прави-
тельства РФ В.А. Зубков. В рабо-
те совещания приняли участие 
министры, руководители и 
ответственные работники ряда 
министерств РФ, федеральных 
структур, губернаторы областей, 
входящих в Центральный феде-
ральный округ, а  также главы 
администраций Республики Мор-
довии и ряда других российских 
регионов, руководители Рос-
сельхозакадемии, инвестицион-

ных структур, реализующих круп-
ные проекты по развитию свино-
водства. 

От нашей области в совеща-
нии участвовали губернатор 
А.П. Козлов, председатель облас-
тного Совета народных депута-
тов И.Я. Мосякин, главный феде-
ральный инспектор в Орловской 
области В.В. Кабанов, замести-
тель председателя правитель-
ства области, руководитель агро-
промышленного блока 
В.М. Серов и руководитель 
департамента сельского хозяй-
ства В.И. Коротеев.

Совещание открыл первый за-
меститель Председателя Прави-
тельства РФ В.А. Зубков.

— Хотелось бы прежде всего 
выразить глубокую благодар-
ность губернатору области 
А.П. Козлову за приглашение 
ознакомиться с работой агро-
промышленного комплекса, с 
реализующимся у вас масштаб-
ным проектом в области про-
мышленного свиноводства. Дей-
ствительно, то, что мы сегодня 
посмотрели в Знаменском СГЦ, 
является крупным прорывом в 
генетике свиноводства, в техно-
логии производства мяса, — ска-
зал в своем вступительном слове 
В.А. Зубков.

Виктор Алексеевич  также 
отметил, что по уровню научного 
обеспечения и технологической 
оснащенности центров, подоб-
ных Знаменскому СГЦ, в мире 
всего единицы, это и стало 
основной предпосылкой для про-
ведения выездного заседания по 
проблемам свиноводства России 
именно в Орловской области. 

— Недавно в Ростовской об-
ласти мы уже вели принципиаль-
ный разговор об импортозаме-
щении мяса птицы за счет произ-
водства отечественной продук-
ции, — сказал далее он.  — Под-
считано, что есть все возможно-
сти увеличить годовой объем 
собственного производства мяса 
птицы на 300 тысяч тонн, на этот 
же объем снижаются квоты на 
завоз импортного мяса. За пос-
ледние два года в стране реали-
зовано и 250 проектов в области 
промышленного свиноводства 
(новое строительство и реконст-
рукция действующих ферм) с 
годовым объемом производства 
в полмиллиона тонн свинины. По 
прогнозам, уже в нынешнем году 
прибавка производства должна 

составить 200 тысяч тонн, соот-
ветственно будут снижены квоты 
на импорт и этого вида мясной 
продукции. В первом квартале 
прибавка отечественного произ-
водства свинины составила 41 
тысячу тонн, что говорит о непло-
хих темпах роста, но надо укре-
пить этот успех и во втором, пос-
ледующих кварталах года.  

Затем В.А. Зубков проанали-
зировал еще имеющиеся сдер-
живающие факторы в развитии 
отрасли. Главными из них назва-
ны недостаток отечественного 
высокопродуктивного племенно-
го материала для комплектова-
ния строящихся комплексов, 
медленные темпы ввода и освое-
ния мощностей как вновь строя-
щихся, так и реконструирующих-
ся свиноводческих комплексов, 
низкая эффективность использо-
вания капвложений при строи-
тельстве и реконструкции свино-
водческих комплексов, а также 
отсутствие современных цехов 
по убою скота и переработке 
мяса, что не позволяет обеспе-
чивать должный качественный 
уровень всей технологической 
цепочки производства свинины.

В этой связи Виктор Алексее-
вич вновь дал высокую оценку 
проекту, реализуемому   ООО 

«Знаменский СГЦ» и направлен-
ному в первую очередь на полу-
чение гибридного и чистопород-
ного молодняка свиней с высо-
ким генетическим потенциалом 
продуктивности, его реализа-
цию, а также откорм с последую-
щей переработкой. Именно такие 
селекционно-генетические ком-
плексы мирового уровня, под-
черкнул первый вице-премьер, 
должны определять политику 
развития современного свино-
водства.  Отрадно, что уже Зна-
менский СГЦ способен обеспе-
чивать высокопродуктивным 
молодняком не только агропро-
мышленный комплекс Орловской 
области, но и другие регионы 
страны.

Создание подобных селекци-
онно-генетических центров поз-
воляет решить целый ряд задач в 
развитии отрасли и гарантирует 
отечественным сельхозтоваро-
производителям независимость 
от импортных поставок племен-
ных животных, а также доступ-
ность цены на качественный 
молодняк. И это обстоятельство 
должно быть учтено в разрабаты-

ваемой сейчас Минсельхозом 
России отраслевой программе 
развития свиноводства. 

— На сегодняшнем совеща-
нии, — отметил далее В.А. Зуб-
ков,  — мы должны обсудить 
основные подходы и целевые 
ориентиры этой программы, 
выработать конкретные предло-
жения по дополнительным мерам 
стимулирования развития произ-
водства и переработки свинины. 
В этой связи нам крайне важно 
услышать мнение по этому воп-
росу представителей науки, биз-
неса, а главное — руководства 
приглашенных на совещание 
регионов.

— Еще раз подчеркну, что 
основными целями и индикатора-
ми программы развития отрасли 
на период до 2012 года Прави-
тельство РФ считает импортоза-
мещение по мясу свинины с еже-
годным приростом объемов реа-
лизации собственной свинины в 
объеме не менее 200 тысяч тонн, 
создание сети крупных региональ-
ных селекционно-генетических 
центров в целях обеспечения рос-
сийских животноводов отечест-
венным племенным материалом, 
строительство современных ком-
плексов по убою и переработке 
свинины, способных обеспечить 
перерабатывающую промышлен-
ность блоковым мясом отечест-
венного производства до 60 про-
центов от  потребности, — сказал 
В.А. Зубков.

 

Затем слово на совещании 
было предоставлено губер-
натору Орловской области 

А.П. Козлову (печатается отде-
льно). В обсуждении поднятого 
на совещании вопроса также 
приняли участие заместители 
министров — сельского хозяй-
ства РФ А.В. Петриков и экономи-
ческого развития — 

А.Н. Клепач, первый вице-прези-
дент Россельхозакадемии 
В.И. Фисинин, глава Республики 
Мордовии Н.И. Меркушкин, руко-
водитель ЗАО «Моссельпром»  
С.Ф. Лисовский. Выступающие 
отмечали важность и актуальность 
вопроса развития отечественного 
свиноводства как неотъемлемой 
части государственной програм-
мы развития агропромышленного 
комплекса, направленной на обес-
печение продовольственной без-
опасности страны. 

Итоги совещания подвел пер-
вый заместитель Председателя 
Правительства РФ В.А. Зубков. 

По окончании совещания со-
стоялась рабочая встреча перво-
го заместителя Председателя 
Правительства РФ В.А. Зубкова с 
губернатором Орловской обла-
сти А.П. Козловым (на снимке 
внизу).

А.П. Козлов проинформировал 
В.А. Зубкова о социально-эконо-
мическом развитии области.

Наталья ЗАРУБИНА,

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото Андрея САСИНА.

ВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Политику развития свиноводства в России 
будет определять Знаменский СГЦ 

Гендиректор Знаменского СГЦ Е.Н. Климова рассказывает о производственной деятельности селекционно-генетического центра.


